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СТАТИСТИКА

ПАВЕЛ ГУЩИН
руководитель сервисного центра «Чусовой»

Он вернулся

141 224
километра проехали сотрудники 
выксунского предприятия, участники 
велопробега «Вокруг ОМК». Каждой 
команде нужно было преодолеть 
символический круг, объединяющий 
заводы компании, – 5 307 километров. 
Всего в велопробеге участвовали 
более 600 человек.

Практики
от практиков

ОЦЕНКА

Юлия Ларионова
Благовещенск

Наставников из Благовещенска
наградили на чемпионате
«Молодые профессионалы».

Завод ОМК вошел в число призеров пер-
вого конкурса «Лучшие практики настав-
ничества» среди участников национального 
проекта «Производительность труда» в Рес-
публике Башкортостан.

Предприятие заняло третье место в номи-
нации «Наставничество в области повыше-
ния производительности труда». Награды 
вручили в Уфе в рамках финала IX Нацио-
нального чемпионата «Молодые профессио-
налы – 2021». Победители смогут принять 
участие во всероссийском этапе конкурса 
наставничества. Он запланирован на чет-
вертый квартал 2021 года.

– Благовещенский завод ОМК применя-
ет инструменты бережливого производ-
ства, которые уже показали свою эффек-
тивность на другом заводе ОМК, выксун-
ском. Это предприятие получило наивыс-
шую в мировой металлургии оценку раз-
вития производственной системы от ком-
пании Toyota Engineering Corporation, – 
рассказал начальник управления по разви-
тию и инвестициям благовещенского заво-
да ОМК Иван Чучелов.

Предприятие применяет для повышения 
труда на производстве такие инструменты, 
как фотография рабочего времени, карти-
рование потока, внутренний бенчмаркинг 
структурных подразделений, моделирова-
ние производственных операций в цикле и 
анализ загрузки транспортных средств.© ПРЕСС-СЛУЖБА ФЕСТИВАЛЯ «АРТ-ОВРАГ | ВЫКСА»
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Зачем лошади ищут 
людей?
Волонтеры в Челябинске
создали особый конный взвод

2 Сколько стоит отправить 
ребенка в школу?

Как много зависит
от одного ремешка? 5 10 

Ремонт вагонов сверх плана в депо
«Стального пути» в августе 2021 года (штуки)*

* Пять лучших подразделений по этому показателю.

Жизнь регулярно 
ставит новые 

задачи в IT,
все меняется 
кардинально,
но мы не отстаем.

Черемхово 104

Златоуст 70

Бердяуш 61

Сасово 60

Курган 60

 Первый уик-энд обновленного фестиваля
«Выкса | Арт-Овраг» сверкнул и не погас

ФЕСТИВАЛЬ 67 

улярно 
ые

аем.
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ОБСУЖДЕНИЕ    Сложно ли собрать ребенка в школу?

ЦИФРА

ОЛЬГА
ПАНОВА

специалист по работе с персоналом, 
Альметьевск

 С одной стороны – ничего слож-
ного. Сейчас в магазинах все есть: 
форма, рюкзаки, тетради. Достаточ-
но попросить продавца, чтобы подо-
брал комплект канцтоваров. В тече-
ние пяти минут вам соберут все не-
обходимое. Другое дело, что за все 
надо платить. И платить немало: мне 
сборы обошлись в 20 тысяч рублей. 
Это если полностью собирать, с нуля. 
Подозреваю, что это только начало: 
дальше пойдут рабочие тетради, ма-
териалы для кружков и прочее.

ЕЛЕНА
ШАРОНОВА

специалист «ОМК-ЦЕС»,
Выкса

 В этом году старшая дочка пошла 
в первый класс. Деньги на сборы 
к школе начали откладывать зара-
нее. Как показала практика, это бы-
ло верным решением. Список поку-
пок немаленький, и канцтовары на-
чали закупать еще весной. С оде-
ждой так не получилось: ребенок 
растет. Минус в том, что перед учеб-
ным годом цены взлетают. Понимаю, 
как тяжело собрать детей в школу 
малообеспеченным семьям или се-
мьям, где школьников несколько. 

ИЛЬНУР
САЛИФОВ

начальник учебного центра,
Чусовой

 Собрать сына, который 1 сентя-
бря пошел в первый класс, было не-
сложно. Я ходил на собрание, там 
рассказали, какие нужны канцеляр-
ские принадлежности. Уложились в 
сумму от 1 тысячи до 2 тысяч рублей. 
Рюкзак стоил дороже, мы заказыва-
ли через интернет-магазин. Больше 
всего расходов было на одежду. Бла-
годаря Интернету в Чусовом сейчас 
можно покупать такие же товары, 
как в Москве. Дамир доволен, быть 
школьником ему нравится. 

ЕЛЕНА
КУЛАКОВА

руководитель направления дирекции
по персоналу, Благовещенск 

 Задача не из легких. А если ребе-
нок не один, а несколько – тем бо-
лее. Выбор в магазинах огромный, 
главное – правильно распределить 
бюджет, а то может и не хватить. 
У нас в семье два школьника: стар-
ший пошел в одиннадцатый класс, 
а младший – в первый. Покупки мы 
сделали заранее, когда еще не было 
очередей, суеты, да и цены не были 
завышены. Кстати, предварительно 
нужно составить список, чтобы убе-
речь бюджет от ненужных покупок.

ОЛЬГА
ВАСИЛЬЕВА

ведущий специалист по корпоративной 
культуре и спецпроектам, Челябинск

 В этом году дочка пошла в пер-
вый класс. Хотелось купить все луч-
шее, и мы потратили на это 23 тыся-
чи рублей. Теперь я понимаю, как 
сложно подготовить к учебному году 
ребенка. Заводчане вместе с фон-
дом «ОМК-Участие» нынче помогли 
собрать в школу четырех перво-
классниц из приюта «Возрождение». 
Надо было видеть эмоции детей! Де-
вочки радовались пышным бантам, 
новым туфелькам и красивым сара-
фанам. Это лучшая благодарность!

ДОБРО

Виктор Махров
Москва

И з ребят, которые в этом году получили по-
дарки от сотрудников ОМК, предприятия 
«Эколант» и «Металлинвестбанка», мож-

но составить целую параллель первоклассников. 
Для более чем сотни детей из девяти регионов купи-
ли повседневную одежду и школьную форму, обувь 
и спортивные костюмы, рюкзаки и канц товары: 
дневники, тетради, альбомы для рисования, цвет-
ную бумагу и краски. Таковы итоги акции «В школу 
– вместе!», которую фонд «ОМК-Участие» традици-
онно организует накануне учебного года.

В Альметьевске заводчане собрали 21,6 тысячи 
рублей для семерых учеников школы № 17 из мно-
годетных семей; ранцы и наборы первоклассников 
волонтеры доставили ребятам домой. Сотрудники 
предприятия ОМК в Белгороде позаботились о вос-
питанниках областного социально-реабилитацион-
ного центра для несовершеннолетних: подарки по-
лучили 25 ребят.

К металлургам Благовещенска присоединились 
сотрудники других предприятий. Около 300 добро-
вольцев подготовили для 12 ребят района школь-
ные ранцы и наборы полезных вещей. Также ребя-
та побывали в городском историко-краеведческом 
музее и посетили зал, посвященный истории благо-
вещенского завода ОМК.

В Выксе акция прошла в восьмой раз. За время ее 
проведения заводчане помогли более чем 300 де-
тям – целая школа! В этом году выксунцы поддер-
жали 41 ребенка. В акции приняли участие более 
1,5 тысячи сотрудников и 22 подразделения. А ра-
ботники инженерно-технологического центра не 
только оказали помощь четырем малообеспечен-
ным семьям, но и поздравили 15 первоклассников 
из семей своих коллег.

В Чусовом благотворители помогли собраться в
 школу трем детям сотрудников металлургическо-
го завода ОМК и 12 ребятам из числа городских 
первоклашек. Участие в сборе приняли также со-
трудники московского офиса ОМК. Работники че-
лябинского завода ОМК собрали в школу четверых 
воспитанников социального приюта для детей и 
подростков «Возрождение». Участники акции внес-
ли 62,6 тысячи рублей. 

К акции подключились также сотрудники ваго-
норемонтных депо «ОМК Стального пути» в Кеме-
рове, Кеми, Ельце и Арзамасе. Поддержку от них по-
лучили шесть первоклассников.

ОТ РЕДАКЦИИ

Снова в школу, 
снова в магазин
Как подготовить ребенка к учебному году 
и не разориться?

С обрать первоклассника 
в школу – это почти как 
вый ти в открытый кос-

мос: наверняка не знаешь, что 
тебя ждет, но на всякий случай 
берешь словарь, циркуль и шер-
стяные носочки.

В прошлом году моя дочь ста-
ла школьницей. Готовились к со-
бытию заранее. Росстат одоб рил 
такую предусмотрительность – 
специалисты ведомства подсчи-
тали за родителей: чтобы экипи-
ровать мальчика в первый класс, 
в среднем понадобится 18,8 ты-
сячи рублей, а для девочки надо 
раскошелиться на 23,2 ты-
сячи рублей. Тут невольно 
переосмыслишь фразу «Де-
ти – это самое дорогое, что 
у нас есть». Мамам и папам 
как никому нужны навыки 
планирования, тайм-менед-
жмент и финансовая гра-
мотность.

 Дабы не обнаружить к осени 
брешь в семейном бюджете, я 
растянула «удовольствие» подго-
товки к учебе на все предшколь-
ное лето. По случаю покупала 
канцелярию и по акциям – форму. 
Выбирала одежду с небольшим 
запасом и сверялась со школь-
ным дресс-кодом. А вот рюкзак 
лежал в шкафу за полгода до пер-
вого звонка. Чуть позже рюкзаков 
стало два, потому что до ортопе-
дического, с мягкими лямками и 
десятком кармашков, моя перво-
клашка так и не доросла.

В августе Эльбрус из припасен-
ных вещей превратился в Эве-
рест. Аппетиты тоже росли: мы 

обзавелись коллекцией ласти-
ков, да и третья блузка уже не 
казалась лишней. Если бы мне 
предложили подготовить зара-
нее букет учителю и заморозить 
его до праздника, то я бы вос-
пользовалась этой возможно-
стью.

Впрочем, радовалась я рано. По-
тому что на родительском собра-
нии, которое назначили за три дня 
до 1 сентября, выяснились важ-
ные подробности. Например, что 
в классе жарко – и теп лые вещи не 
нужны, что линейка должна быть 
непременно прозрачная, а подо-
шва кроссовок – белая. Пришлось 
на ходу переупаковывать уже со-
бранный «багаж» – наш Эверест 
опять растаял до Эльбруса. В этот 
момент я сильно пожалела, что 
никто не придумал для родителей 
школьников фонд помощи – если 
не материальной, то хотя бы мо-
ральной.

Но разве сравнятся эти хлопо-
ты с радостью ребенка от перво-
го Дня знаний и знакомства с но-
вой жизнью? Ну космос же! И ед-
ва за дочерью закрылась дверь в 
класс, я по-гагарински выдохну-
ла: «Поехали!»

Кстати, ко второму классу мы 
не купили ничего, кроме обуви, – 
детская нога все же растет бы-
стрее цен на булочки из школь-
ной столовой. Проживем на за-
пасах, да и магазины после 1 сен-
тября не закрываются, скажу по 
секрету. А если вам понадобятся 
консультации по планированию, 
тайм-менеджменту и финансо-
вой грамотности – обращайтесь.

В августе Эльбрус
из припасенных вещей 
превратился в Эверест. 

Аппетиты тоже росли: мы обзавелись 
коллекцией ластиков, да и третья 
блузка уже не казалась лишней.

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

ЮЛИЯ МИШИНА
генеральный директор благотворительного фонда 
«ОМК-Участие»

 Каждый год сотни сотрудников ОМК готовы 
поддерживать семьи своих коллег и земляков. 
Вы дарите детям веру в чудо, получая в ответ 
эмоции. Это счастье – видеть, с каким восторгом 
ребята разбирают подарки, надевают на плечи 
свои первые ранцы, примеряют школьную форму. 
Огромное спасибо всем, кто помогает детям ощу-
тить праздник первого похода в школу!
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Первоклассные 
подарки
Металлурги и их коллеги собрали
в школу 110 детей
из малообеспеченных семей

ЕЛЕНА
ЛИЩУК

журналист 
газеты 
«Территория 
ОМК»

8 лет проходит акция «В школу – вместе!». 
За это время фонд «ОМК-Участие» и сотрудники 
компании помогли подготовиться к учебному 
году сотням детей.

© АРХИВ ОМК
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ЦИФРА

КОРОТКО О РАЗНОМ

Больше вагонов
Компания «ОМК Стальной путь» завершила август 2021 года
с абсолютным рекордом

РЕЗУЛЬТАТ

Елена Никулина
Москва
 

З а месяц из планового ремонта выпустили 
7 878 вагонов. Это максимальная цифра 
за весь период работы вагоноремонтного 

актива в составе Объединенной металлургиче-
ской компании. Напомним, ВРК-3 (прежнее на-
звание бизнес-единицы «ОМК Стальной путь») 
присоединилась к ОМК в ноябре 2019 года.

В сравнении с августом прошлого года показа-
тели компании выросли на 34 процента – в пе-
ресчете на вагоны это более 2 тысяч штук. План 
на последний летний месяц 2021-го компания 
перевыполнила свыше чем на 10 процентов. При 
этом ежесуточный выпуск составил 254 вагона, 
что на 65 вагонов больше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года. 

– Это отличный результат, которого мы до-
бились все вместе! Благодарю команду «ОМК 
Стальной путь» за работу и желаю не останав-
ливаться на достигнутом. Уверен, что у коллек-

тива есть потенциал и это далеко не последний 
рекорд, – сказал управляющий директор «ОМК 
Стального пути» Дмитрий Романов.

Среди факторов, положительно сказавших-
ся на результате, – увеличение рынка плановых 
ремонтов, в результате чего были загружены де-
по, которые ранее испытывали дефицит заказов. 
Однако главное, как отмечают в компании, – из-
менение подхода руководителей к работе: пла-
нированию выпуска вагонов стали уделять боль-
ше внимания.

– Имея значительный остаток вагонов, под-
лежащих ремонту, мы организовали дополни-
тельные смены; обеспечили без аварийную ра-
боту оборудования – кранового хозяйства, то-
карных станков. В результате наше подразделе-
ние работало четко и стабильно. Изо дня в день 
мы добавляли один-два вагона сверх плана, – 
делится опытом начальник депо «Курган» Де-
нис Битюцких.

Директор по производству и управлению эф-
фективностью вагоноремонтной компании 
Дмитрий Антонов отмечает, что все производ-
ственные команды «Стального пути» внесли 
свой вклад в увеличение выпуска вагонов, одна-
ко впечатляющие результаты показали несколь-
ко депо: «Курган», «Златоуст», «Бердяуш», «Сасо-
во», «Черемхово». Здесь дополнительно к плану 
отремонтировали по 60 и более вагонов.

– Очень рад, что в наших подразделениях при-
сутствует стремление становиться лучше, повы-
шать эффективность, работать в команде на об-
щий результат, – добавляет Дмитрий Антонов.

Рейтинг

ОЦЕНКА   Объединенная метал-
лургическая компания вошла в 
четвертый ежегодный рейтинг со-
циальной эффективности агент-
ства AK&M в числе 45 российских 
организаций – лидеров в области 
устойчивого развития. Рейтинг 
имеет целью выявить бизнесы, 
которые приносят максимальную 
пользу обществу при минималь-
ном воздействии на окружающую 
среду. Среди крупнейших компа-
ний страны ОМК сегодня занима-
ет 18-е место, а среди холдингов 
черной металлургии – второе. 
Согласно отчету AK&M, компания 
имеет самую низкую в отрасли 
суммарную нагрузку на экологию 
и третью по величине долю соци-
альных расходов в выручке.

Общество

НАГРАДА   Руководство Ниже-
городской области отметило 
вклад Анатолия и Ирины Се-
дых в культурное развитие 
территории. Губернатор Глеб 
Никитин вручил основателям 
фонда «ОМК-Участие» медаль «В 
память 800-летия Нижнего Нов-
города» за реализацию крупных 
благотворительных проектов 
в регионе. Один из самых зна-
чимых проектов – фестиваль 
«Выкса | Арт-Овраг» (читайте 
о фестивале на страницах 6–7). 
Супругов наградили на церемо-
нии вручения премии «Иннова-
ция-2021», которая стала одним 
из центральных событий, при-
уроченных к юбилею Нижнего 
Новгорода.

Поколение

ПОМОЩЬ   Управляющий ди-
ректор выксунского завода ОМК 
Александр Барыков помог со-
браться в школу двум детям из ма-
лообеспеченных семей в рамках 
акции «В школу – вместе!». Перво-
классники получили от руководи-
теля полный комплект школьной 
и спортивной формы, обувь, рюк-
заки и сувениры. «Не все роди-
тели, особенно воспитывающие 
несколько детей, могут без ущер-
ба для семейного бюджета снаря-
дить школьника. В наших силах 
сделать так, чтобы первый звонок 
запомнился каждому ребенку как 
праздник знаний, дружбы и бес-
корыстной помощи», – отметил 
Александр Барыков. Подробно об 
акции – на странице 2. 

Система

КОНКУРС   На челябинском за-
воде ОМК стартуют два конкур-
са, нацеленные на поощрение 
сотрудников, которые вносят 
значительный вклад в разви-
тие производственной систе-
мы. Один определит лучшие ра-
бочие места, организованные 
по принципам «5С», второй – 
лучшие практики бережливо-
го производства, внедренные в 
подразделениях предприятия 
и достойные тиражирования. 
Призеры конкурса на лучшее 
рабочее место получат премии 
в размере от 10 тысяч до 30 ты-
сяч рублей. Награды заводча-
нам вручат во время празднова-
ния Дня машиностроителя,
26 сентября.

Здоровье

ИММУНИТЕТ   Коллектив депо «Ва-
луйки» первым среди подразде-
лений «ОМК Стального пути» до-
стиг целевого показателя коллек-
тивного иммунитета – 70 про-
центов. Сегодня из 103 сотрудни-
ков антитела к коронавирусу име-
ют 84 человека. «У троих меди-
цинский отвод, а еще с 13 людь-
ми предстоит поговорить о вакци-
нации, – говорит начальник депо 
Александр Колесников. – Благода-
рю весь коллектив за понимание 
и ответственное отношение к сво-
ему здоровью и здоровью коллег». 
Руководитель не понаслышке зна-
ет, что такое коронавирус: в прош-
лом году сам переболел, поэтому 
сделал прививку, как только поя-
вилась возможность.

Минус три пункта
Исследование «ОМК-Диалог» показало,
что вовлеченных сотрудников в компании
стало меньше

ИССЛЕДОВАНИЕ

Анна Андреева
Москва

Средний уровень вовлечен-
ности в ОМК за прошедший год 
уменьшился с 59 до 56 процентов. 
Снижение отметили на выксун-
ском и альметьевском предпри-
ятиях, в «ОМК-ЦЕС», «ОМК-Мар-
кет», «ОМК-ЭкоМеталл» и управ-
ляющей компании. В то же время 
рост продемонстрировали благо-
вещенский, белгородский, чусов-
ской и челябинский заводы, а так-
же «ОМК Стальной путь».

Как показал анализ анкет, со-
трудники ОМК в основном разде-
ляют следующие задачи: обеспече-
ние безопасности, автоматизация, 
цифровизация, повышение произ-
водительности труда. Неактуаль-
ными большая часть сотрудников 
назвали такие направления: повы-
шение прозрачности кадровых ре-
шений, увеличение удобства IT-си-
стем, улучшение морального кли-
мата, соблюдение баланса рабо-
ты и личной жизни. Впрочем, в 
отдельных подразделениях такие 
проблемы все же существуют.

В отношении вакцинации от 
COVID-19 мнения разделились 
почти пополам – с небольшим пре-
обладанием негативных.

Среди наиболее сильных боле-
вых точек – получение благодар-
ности за проделанную работу, учет 
мнений сотрудников и выполне-
ние данных обещаний.

– Выксунский завод, управляю-
щая компания и несколько других 
бизнес-единиц приступили в этом 
году к серьезной трансформации, 
поэтому мы ожидали снижения 
уровня вовлеченности. Так проис-
ходит во всех компаниях, пережи-
вающих изменения, – объясняет 
директор по персоналу ОМК Свет-
лана Николашина. – Радует, что в 
наших новых бизнес- единицах – 
на белгородском заводе и в «Сталь-
ном пути», – а также на благове-
щенском заводе вовлеченность 
начала восстанавливаться. Задача 
руководителей сейчас – донести 
задачи трансформации до сотруд-
ников, снять страхи, развеять ми-
фы. И конечно, самим наконец на-
учиться говорить спасибо: к сожа-
лению, мы часто забываем это де-
лать.

Каждый руководитель получил 
отчет. Как говорят организаторы, 
ситуация в конкретных подразде-
лениях может отличаться от си-
туации в компании в целом. Сей-
час руководителям подразделений 
предстоит проанализировать ре-
зультаты, обсудить проблемы вну-
три своих коллективов и разрабо-
тать планы изменений.

 В депо смогли ремонтировать десятки вагонов сверх плана © ЕЛЕНА НИКУЛИНА

!  Последний номер журнала «ОМК Команда» (journal.omk.ru) 
полностью посвящен трансформации в компании. Редакция 
разбиралась, какие изменения происходят сейчас в ОМК –
и зачем они нужны.

альметьевский завод 54

благовещенский завод 54

чусовской завод 49

белгородский завод 48

«ОМК Стальной путь» 37

Компания в целом 56

выксунский завод 63

челябинский завод 63

Доля вовлеченных сотрудников в ОМК в 2021 году (проценты)

Август
2020 года

Август
2021 года

5 870

7 878

Плановый ремонт вагонов
в «ОМК Стальном пути»

104 вагона сверх плана отремонтировали 
в депо «Черемхово» в августе. Это лучший 
показатель среди подразделений компании 
«ОМК Стальной путь».



ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Софонов
Чусовой

В Москве завершила работу выставка ав-
токомпонентов MIMS Automechanika 
Moscow. Руководитель чусовского за-

вода работал на стенде ОМК. Мы попросили его 
рассказать о результатах мероприятия и заодно о 
перспективах чусовской рессоры.

– Азат Саматович, вы довольны итогами вы-
ставки?

– MIMS Automechanika – одно из самых значи-
мых событий как для крупнейших дистрибьюто-
ров, так и для производителей автокомпонентов 
в России и ближнем зарубежье. На стенде ОМК 
мы представляли продукцию чусовского заво-
да. Результатом я очень доволен, к нашему стен-
ду был постоянный поток посетителей, в 
том числе собственников предприятий, 
работающих на рынке автокомпо-
нентов. Мы провели переговоры 
с потенциальными клиентами 
не только из России и ближай-
ших стран, но также из США 
и ОАЭ.

– Эти встречи помогут чу-
совским рессорам выйти на 
новые рынки?

– В конце июля мы отгрузи-
ли первую партию рессоры в 
Дубай. Доставка осуществляет-
ся автотранспортом, дорога туда 
занимает больше месяца, так что ско-
ро продукция как раз прибудет на место. По-
лучатель – компания, которая занимается им-
портом запчастей на Ближний Восток. На MIMS 
Automechanika Moscow мы договорились, что 
продолжим наши поставки в Дубай и уже в этом 
году отправим туда новую партию авторессоры.

– Предприятие намерено расширять свою 
клиентскую базу на Ближнем Востоке?

– Мы должны продвигать нашу продукцию не 
только в России и странах СНГ, где нас уже знают 
все, но и на мировом рынке. К примеру, недав-
но мы отгрузили первую партию в Италию, го-
товим рессоры к отправке в Венгрию. Но имен-
но Объединенные Арабские Эмираты – сегодня 
наша ближайшая цель в дальнем зарубежье. Это 
крупнейший рынок автозапчастей и сервиса для 
автомобилей. Автозапчасти в ОАЭ входят в де-
сятку самых импортируемых товаров, и их по-

ставки в Дубай растут с каждым годом. Во время 
переговоров на MIMS Automechanika партнеры 
пригласили нас на Automechanika Dubai – самую 
большую выставку на Ближнем Востоке, в Ин-
дии и Африке, которую посещают более 30 ты-
сяч гостей. Она пройдет в декабре. И мы приня-
ли приглашение. Нашей задачей будет доказать, 
что продукция ОМК не хуже по качеству, чем та 
рессора, которая продается в странах Персидско-
го залива, но зато значительно более конкурен-
тоспособна по цене.

– А насколько реально, что наши рессоры 
будут покупать в Северной Америке?

– На MIMS Automechanika были заинтересован-
ные клиенты из США. Мы провели предваритель-
ные переговоры, обе стороны выразили желание 
сотрудничать. Заключили предварительное со-
глашение. Пока мы изучаем рынок в Америке. 
У нашей продукции широкая номенклатура, за-
вод производит рессоры более 4 тысяч типораз-

меров. И сейчас мы определяем, какие 
именно рессоры там могут быть востре-

бованы. К слову, мы уже поставля-
ем продукцию для самого извест-

ного американского бренда – 
Ford, но пока только для авто-

завода Ford Sollers в Елабуге, 
который выпускает автомо-
били Ford Transit.

– Чусовской завод ОМК рас-
считывает поставлять рессоры 
в дальнее зарубежье не только 
на вторичный рынок, но и на 

автозаводы?
– Мы хотим получить сертификат 

поставщика Ford – Q1. Такой документ 
важен не только для расширения наших по-

ставок на предприятия Ford. Сертификат Q1 га-
рантирует, что наша продукция соответствует са-
мым высоким требованиям, и открывает перед 
нами перспективы поставок и на другие автоза-
воды зарубежных компаний. Сейчас изучаем ус-
ловия, необходимые для получения сертификата. 

Второй наш крупнейший зарубежный партнер – 
компания Volvo Trucks, которой мы поставляем 
рессоры для сборки автомобилей на предпри-
ятии в Калуге. Чтобы расширить объем сотруд-
ничества, делаем упор на совершенствование 
контроля качества продукции. Недавно по на-
стоянию Volvo Trucks мы купили новую испыта-
тельную машину МТС. Она позволит нам более 
строго контролировать качество рессор, что по-
может удовлетворять все пожелания клиентов и 
выйти на новые рынки.
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Новое в цехах

ПЕРСОНАЛ

Юрий Софонов, Юлия Ларионова
Чусовой – Благовещенск

На двух заводах ОМК назначили 
новых руководителей цехов. 

Дмитрий Сбитнев стал началь-
ником цеха по металлообработке 
чусовского завода. Здесь рессор-
ную полосу режут, заготовки про-
катывают, придают форму, зави-
вают концы листов, пробивают 
отверстия и выполняют другие 
доделочные операции. Новый ру-
ководитель имеет большой опыт 
работы, он локализовал и адапти-
ровал штампы из Германии, за-
тем запустил их в серийное про-
изводство. 

Ильнар Мукимов возглавил са-
мый большой цех чусовского за-

вода – рессорное производство. 
Здесь рессорные листы проходят 
гибку и закалку на термолиниях, 
а затем из них собирают готовые 
изделия. Прежде новый руково-
дитель отработал несколько меся-
цев начальником участка на этом 
же производстве, а ранее успел 
проявить себя в особой экономи-
ческой зоне «Алабуга»: запустил с 
нуля производство автокомпонен-
тов и вывел его на плановые пока-
затели.

Александр Кузин назначен на-
чальником механосборочного це-
ха № 4 благовещенского завода. 
Трудовую деятельность он начал 
в ноябре 2007 года на Челябин-
ском заводе металлоконструкций 
с должности оператора станков с 
ПУ, затем работал мастером участ-
ка заготовки и механической об-
работки, а также начальником 
смены и старшим мастером.

«Четверки» на отлично

СОСТЯЗАНИЕ

Юрий Софонов
Чусовой

Лучшими в двух подразделениях 
чусовского завода ОМК
стали четвертые бригады.

Таковы итоги трудового сорев-
нования в рессорном производ-
стве и цехе по металлообработке 
за второй квартал. Почти все бри-
гады справились с плановыми за-
даниями, однако некоторые кол-

лективы допустили отдельные 
случаи нарушения трудовой дис-
циплины – и поэтому выбыли из 
общего зачета. 

Самых высоких производствен-
ных показателей в цехе по метал-
лообработке добился коллектив 
четвертой бригады мастера Ан-
дрея Клепикова – 103 процен-
та от плана. На втором месте – 
вторая бригада с результатом 
102,5 про цента. В рессорном про-
изводстве победила четвертая 
бригада мастера Дмитрия Ели-
сеева. Кол лектив выполнил план 
на 101,66 процента.

Бонус за дружбу

КОЛЛЕКТИВ

Юлия Ларионова, Светлана Киселева
Благовещенск – Выкса

На благовещенском и выксунском 
заводах ОМК стартовала акция 
«Приведи друга».

Команде благовещенского пред-
приятия нужны токари, слесари 
механосборочных работ, операто-
ры станков с программным управ-
лением, кузнецы на молотах и 
прессах. За успешную рекоменда-
цию сотрудникам выплатят возна-
граждение. Это сделают в два эта-
па. 2 тысячи рублей можно будет 
получить сразу после трудоустрой-
ства товарища (основанием ста-
нет приказ о приеме на работу); 
3 тысячи рублей – через три меся-

ца, когда человек пройдет испы-
тательный срок. Программа дей-
ствует по 29 октября. В ней могут 
участвовать все заводчане, кро-
ме сотрудников дирекции по пер-
соналу и руководителей структур-
ных подразделений. 

На выксунском заводе выросла 
загрузка производства труб боль-
шого диаметра: крупные проек-
ты партнеров обеспечили завод 
заказами до 2025 года. Сейчас 
предприятию требуются работни-
ки многих специальностей. Здесь 
также предлагают вознагражде-
ние за рекомендованных друзей. 
Акция действует до конца года. 
Участвовать в ней могут сотрудни-
ки выксунского завода.

Количество рекомендаций ор-
ганизаторы не ограничивают на 
обоих предприятиях: чем их боль-
ше, тем выше размер бонуса. 

> 16 тысяч гостей 
из 77 регионов России 

и 17 других стран 
посетили выставку MIMS 
Automechanika Moscow 

в 2021 году.

ФАКТ

 Чусовские рессоры хорошо показывают себя и на дорогах, и на стендах © ВЯЧЕСЛАВ ХАБАРОВ

Управляющий директор чусовского завода
Объединенной металлургической компании

Азат Имамов:
«Мы продолжим 
поставки в Дубай»

 На заводах создают команды друзей © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

брендов
участвовали в выставке автокомпонентов 
MIMS Automechanika Moscow в 2021 году. 
ОМК представила здесь чусовские рессоры.

> 600
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Детали 
решают
Как сохранить людей живыми
и здоровыми?
Елена Лищук
Выкса

О чередной комитет по без-
опасности ОМК пролил свет 
на смертельные несчастные 
случаи в депо. Директор по 

производству и управлению эффективно-
стью «ОМК Стальной путь» Дмитрий Ан-
тонов рассказал о недавних трагедиях в 
Барабинске и Рубцовске. 

Жизнь на ремешке

9 июля 44-летний слесарь по ремонту 
подвижного состава депо «Барабинск» по-
терял сознание в цехе. При падении каска 
слетела с головы – и работник ударился 
головой о бетонный пол. Пострадавшему 
оказали первую помощь и вызвали ско-
рую. Однако при транспортировке состо-
яние мужчины ухудшилось, а спустя трое 
суток после экстренной операции постра-
давший скончался, не приходя в сознание. 
Причиной смерти стал травматический 
отек головного мозга.

– Расследование показало, что у погиб-
шего была эпилепсия. К сожалению, он не 
застегнул ремешок каски – а это могло бы 
спасти ему жизнь. При этом в 2021 году в 
АСУБ здесь не зарегистрировали ни одно-
го нарушения по направлению «Средства 
индивидуальной защиты». Так что систем-
ная причина несчастного случая – низкая 
вовлеченность руководства в вопросы без-
опасности, – отметил Дмитрий Антонов.

В Барабинске планируют обучить пер-
сонал правильно применять СИЗ, а также 
провести тематический месячник и орга-
низовать для руководителей среднего зве-
на курс «Безопасность от лидера». В каж-
дой бригаде назначат медпомощников из 
числа работников, к которым можно будет 
обратиться в критической ситуации. Со-
крытие происшествий и нарушений станут 
преследовать со всей строгостью, а за иг-
норирование требований охраны труда те-
перь можно лишиться работы.

– Ключевых вещей я так и не услышал, – 
заявил генеральный директор ОМК Сер-
гей Торопов. – Например, работник не 
впервые употреблял спиртные напитки 
дома и приходил в нетрудоспособном со-
стоянии на работу. И такая проблема есть 
во многих депо. Считаю важным ввести 
алкотестирование. Далее: в депо знали о 
системном заболевании сотрудника и не 
обеспечили ему безопасность. Ситуация с 

травмами фактически вышла из-под кон-
троля. Предлагаю объявить особый ре-
жим до конца года. Надо практиковать 
внеплановые аудиты высшего руковод-
ства, тем более что на это требуется всего 
пара часов в день.

Под напряжением

Вторая смертельная травма случилась 
в августе. Самовольное решение почи-
нить кран-балку оказалось фатальным 
для 37-летнего слесаря-ремонтника де-
по «Рубцовск». Поднявшись на галерею 
эстакады, мужчина коснулся троллей под 
напряжением – и получил смертельную 
электротравму.

Выяснилось, что пострадавшего приня-
ли на работу без обучения по профессии. 
Повлияли и другие факторы: включенные 
троллеи, неисправная световая сигнали-
зация и отсутствие ограждений. К тому же 
на этот вид работ не оформили наряд-до-
пуск. Обнаружились и проблемы в орга-
низации труда: работник выполнял не по-
рученную ему задачу. Впрочем, и само 
расследование было организовано с на-
рушениями: вагоноремонтники с опозда-
нием опросили очевидцев и занесли дан-
ные в АСУБ, а потом не сохранили место 
происшествия.

Отныне в депо станут отстранять от ра-
боты необученных людей и не будут при-
нимать специалистов без квалификации. 
По мнению Дмитрия Антонова, помогут 
внимательное обслуживание оборудо-
вания, обучение и внеплановые аудиты. 
Также предстоит установить калитку при 
входе на ремонтную площадку, заменить 
деревянные настилы на металлические и 
оборудовать галерею анкерной линией.

– Только в двух случаях из десяти в де-
по регистрируют наряды-допуски на ра-
боты повышенной опасности. Фактиче-
ски система выдачи допусков не работает, 
а ведь это базовая вещь, – отметил Сергей 
Торопов. – Не вижу смысла центральному 
аппарату сидеть в Москве, когда средства 
связи позволяют организовать совещания 
из любой точки. Все, кто могут стать тре-
нерами, должны на месяц отправиться в 
депо и навести порядок.

«Маяк» из Выксы

«ОМК Стальной путь» переняла не-
сколько практик у выксунского завода. 
Например, в вагоноремонтной компании 
запустили курс «Безопасность от лидера». 
Управляющий директор Дмитрий Рома-
нов составил график аудитов в депо, так-
же планируются перекрестные проверки с 
участием руководителей депо. Организо-
ваны расследования происшествий, а ин-
формацию о травмах внесли в повестку 
сменно-встречных собраний.

Среди локальных новшеств – обозначе-
ние перепадов высот, учет тары и грузоза-
хватных приспособлений (ГЗП), раздель-
ный сбор отходов первого класса опасно-
сти, переход на автоматическую систему 
управления ТОиР, размещение схем стро-
повки прямо на рабочем месте. Также в де-
по хотят организовать цветную маркировку 
осмотра ГЗП и круглосуточное видеонаблю-
дение на производственных площадках. 

Директор по безопасности производ-
ства выксунского завода ОМК Александр 
Пивиков посоветовал включить вопросы 
безопасности в производственные селек-
торы и ежесуточно спрашивать руководи-
телей депо о проводимых мероприятиях. 
Сергей Торопов предложил сформировать 
рейтинги депо, чтобы отслеживать изме-
нения каждый месяц.

И даже в выходные

Практики из Выксы прижились и на 
других заводах. В частности, руководите-
ли предприятия в Белгороде начали про-
водить утренние обходы.

– Этой практике уже год, – рассказал ис-
полняющий обязанности управляющего 
директора белгородского завода ОМК Ни-
колай Максименко. – Охрана труда име-
ет наибольший вес в оценке подразделе-
ния. В работу вовлеклись ремонтники и 
станочники, которые начали предлагать 
свои идеи. Также сотрудники стали актив-
ными пользователями АСУБ, повышая ко-
личество и качество аудитов.

Что касается технических мероприя-
тий, то на участке покраски и отгрузки го-
товой продукции модернизировали погру-
зочную эстакаду – раньше она была небез-
опасной из-за низких перил, крутой лест-

ницы и скользкого покрытия. Для съемных 
ГЗП используют цветные стикеры против 
формального подхода к ревизии. Также 
установили световой проектор на мосто-
вой кран, занятый на производстве метал-
локонструкций, чтобы визуализировать 
опасную зону. А чтобы снизить риск трав-
мирования рук при работе с ударным ин-
струментом, клейма оснастили демпфиру-
ющими устройствами (насадками). Той же 
цели служат крюки новой конструкции для 
снятия сливной стружки.

Руководитель завода стал ежекварталь-
но беседовать с коллективами, уделяя 
внимание условиям труда. На эти встре-
чи люди приходят даже в свой выходной.

 Правильное использование СИЗ спасет в разных ситуациях © ВЯЧЕСЛАВ ХАБАРОВ

20 производственных 
травм зафиксировали в ОМК за семь месяцев. 
Это на одну больше, чем за аналогичный отрезок 2020-го.

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

СЕРГЕЙ ТОРОПОВ
генеральный директор ОМК

 Безопасность подразумевает ежеднев-
ное вовлечение сотрудников в создание 
безопасных условий труда. К сожалению, 
за последние два месяца у нас отмечен 
всплеск травматизма. Речь в основном о 
новых бизнес-единицах. Могу дать один 
рецепт: личная вовлеченность руководите-
лей плюс помощь от коллег-лидеров. До 
конца года нужно стабилизировать ситуа-
цию и повысить уровень безопасности.

  КСТАТИ

В ОМК обновили систему оповещения о 
происшествиях. Очевидец должен сооб-
щить о случившемся сначала диспетчеру 
(по телефону или в мессенджере) и только 
потом – непосредственному руководите-
лю. Это поможет избежать сокрытия фак-
тов. Диспетчер вызовет службы экстрен-
ного реагирования, а также предупредит 
дирекцию по безопасности производства, 
руководство предприятия и компании.

  СПРАВКА

Цифры травматизма

О главных показателях в области 
безопасности рассказал Александр 
Пивиков.

За семь месяцев в ОМК зафиксировали 
два смертельных несчастных случая, три по-
жара, наблюдается небольшой рост произ-
водственного травматизма, а происшествий 
оказалось на 26 процентов меньше. Показа-
тель LTIFR составил 0,67 – плюс два процен-
та; зато на те же два процента снизился ко-
эффициент бытового травматизма. Наблю-
дений провели на 17 процентов больше.

– Чем больше происшествий мы регис-
трируем и расследуем, тем больше выявля-

ем проблем и тем больше усиливаем про-
филактику. Когда нет фиксации, появляет-
ся риск сокрытия фактов, – добавил Алек-
сандр Пивиков.

Целей по безопасности добиваются чу-
совской завод ОМК, «ОМК-Маркет» и 
«ОМК-ЭкоМеталл». Снизить производствен-
ный травматизм необходимо заводам в 
Благовещенске, Белгороде и Челябинске. 
Кроме того, челябинскому заводу, так же 
как и выксунскому, нужно добиться умень-
шения бытового травматизма. «ОМК Сталь-
ному пути» предстоит улучшить оба этих по-
казателя.
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К взаимопониманию
через знание
Светлана Гусева, сотрудница выксунского завода ОМК, помогает приемным и опекунским 
семьям обрести гармонию

Светлана Киселева
Выкса

В Выксе насчитывается око-
ло 186 замещающих семей, 
в которых живут 236 прием-
ных детей, постоянно или пе-

риодически нуждающихся в квалифици-
рованной психолого-педагогической по-
мощи. 

– Значительная часть опекунов – род-
ные бабушки и дедушки, ведь ребенка в 
первую очередь стараются оставить в се-
мье, а не передать в учреждение, – рас-
сказывает Светлана Гусева, автор проек-
та «Чужих детей не бывает». – Зачастую 
пожилые люди не обладают достаточны-
ми знаниями в вопросах возрастной пси-
хологии и особенностей детей с трудным 
поведением. И дети, и взрослые остаются 
с проблемой один на один: не знают, ку-
да идти, к кому обратиться за помощью. 
Конфликты нарастают, а решений так и 
нет. Как следствие – девиантное поведе-
ние у детей и пошатнувшееся здоровье у 
взрослых. А ведь все хотели как лучше…

Что оставить после себя?

Светлана Гусева, менеджер по спон-
сорским и благотворительным проектам 
выксунского завода ОМК, помогла осу-
ществить не одно доброе дело, но к ре-
ализации собственной инициативы го-
товилась долго. Ее никак не покидала 
мысль о помощи детям, оставшимся без 
попечения, пока, наконец, идея не пере-
росла в проект. 

– Волонтерскую деятельность я начала 
в 2019 году. Тогда под руководством Ев-
гении Астафьевой (ведущий инженер по 
сопровождению проектных работ дирек-
ции по капитальному строительству. – 

Прим. С.Г.) мы помогали делать ремонт в 
домах малообеспеченных семей. Не всег-
да есть возможность помочь материаль-
но тем, кто нуждается, но я готова де-
литься самым ценным – своим временем. 
Соглашаюсь, почти не раздумывая, – го-
ворит волонтер.

История рождения проекта «Чужих де-
тей не бывает» нетипичная. Когда шесть 
лет назад Светлана стала мамой, жизнь, по 
ее словам, будто повернулась на 180 граду-
сов.

– Я всегда живу с интересом. Мне нра-
вится самостоятельно осваивать что-то 
новое, браться за задачи, которые, каза-
лось бы, не по силам, тем самым бросая 
вызов самой себе. Но только с появлением 
детей особенно задумываешься о том, что 
ты оставишь миру после себя, – признает-
ся заводчанка.

В 2019 году Светлана Гусева прошла об-
учение в школе приемных родителей в со-
циально-реабилитационном центре для 
несовершеннолетних «Пеликан».

– Когда ты мама – хочется поделиться 
своим теплом со всеми обездоленными 
детьми. Мир приемного ребенка особен-
ный – у него есть опыт потерь, предатель-
ства и зачастую насилия. В его сознании 
нет понимания, что быть ребенком про-
сто. Я задумалась: а что меня останавли-
вает от возможности узнать о таких детях 
больше? И записалась на обучение, – рас-
сказывает волонтер.

Школу приемных родителей Светлана 
посещала с удовольствием. В плане об-
учения было много полезной информа-
ции: детская психология и методы воспи-
тания, теория привязанности и помощь в 
проживании горя, этапы развития психи-
ки и другое.

– Слушая лекции о детской психологии, 
я все больше понимала – мне бы эти зна-

ния раньше, тогда я могла бы еще лучше 
понимать своего ребенка. Пройти такие 
курсы не помешает ни одному родителю, – 
считает Светлана Гусева.

Вопросы и страхи
одинаковые

Именно обучение в школе приемных 
родителей подтолкнуло Светлану к реали-
зации собственного проекта в рамках про-
граммы «ОМК-Партнерство».

– Я увидела, что у подавляющего боль-
шинства пожилых опекунов вопросы и 
страхи одинаковые. Тогда поняла глав-
ное: проблемы не нужно замалчивать 
внутри семьи, их возможно решить – нуж-
но только обратиться за помощью к гра-
мотному специалисту, – утверждает автор 
инициативы.

Проект «Чужих детей не бывает» пред-
лагает два вида помощи: групповые заня-
тия и индивидуальные консультации. На 
встречах помогут сгладить напряжение и 
облегчить период адаптации для всех чле-
нов семьи. Проводить занятия будут ква-
лифицированные педагоги-психологи 
центра «Пеликан», которые имеют боль-
шой опыт такой работы. 

Сейчас уже готов список людей, кото-
рым нужна консультация, – его помогли 
составить сотрудники выксунского сек-
тора по охране прав детства. На грант от 
ОМК купили оборудование для занятий, а 
также программное обеспечение, которое 
позволит проводить тестирование детей и 
взрослых. Также команда приобрела все 
необходимое для печати «Путеводителя 
приемного родителя», который станет на-
стольной книгой для участников проекта.

– Многое уже сделано, многое еще впе-
реди. Вместе – это когда не один! – заклю-
чает Светлана Гусева. 

«Чужих детей не бывает»
Суть проекта: помощь пожилым опеку-
нам и приемным семьям, столкнувшимся 
с проблемами воспитания приемных де-
тей с трудным поведением; повышение их 
психолого-педагогической грамотности; 
проведение семинаров о воспитании. 
Участники-волонтеры: Светлана Гусева, 
Илья Фимин, Ольга Попова.
Благополучатели: пожилые опекуны и 
приемные родители, приемные дети и де-
ти, подлежащие семейному устройству, 
кандидаты в приемные родители.
Бюджет: 120 300 рублей.
Источники финансирования: грант кон-
курса «ОМК-Партнерство», собственные 
средства.

ПАСПОРТ
ПРОЕКТА

Гусева
Светлана
Васильевна
Образование: Московский государ-
ственный областной университет, специ-
альность «Экономист-менеджер».
Должность: менеджер по благотвори-
тельным и спонсорским проектам, вык-
сунский завод ОМК.
Начало волонтерской деятельности: 
2019 год.
Проекты: «Доброе дело» (волон тер-участ-
ник), «В мир без жестокости» (волонтер- 
участник), «Чужих детей не бывает» (автор).

АНКЕТА
ВОЛОНТЕРА

© АРХИВ СВЕТЛАНЫ ГУСЕВОЙ

 КСТАТИ

! Организаторы проекта «Чужих детей не бывает» приглаша-
ют на занятия всех желающих получить консультационную 
помощь. Встречи пройдут 14 и 17 сентября, 12 и 21 октяб-

ря, начало в 17:00. Записаться и уточнить место проведения
занятий можно по телефону в Выксе 9-48-70 (Светлана Гусева).

 СПРАВКА

  Замещающая семья – форма семей-
ного устройства детей, оставшихся без 
попечения или детей-сирот.

  Безнадзорный – лицо в возрасте до 
18 лет, контроль за поведением которого 
отсутствует вследствие неисполнения или 
ненадлежащего исполнения обязанно-
стей по его воспитанию и содержанию со 
стороны родителей, усыновителей, опеку-
нов или попечителей. 

  Опека и попечительство устанавлива-
ются для воспитания детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей.

  Трудности общения – коммуникатив-
ные и психологические барьеры, возни-
кающие в процессе различных видов об-
щения.

 ЦИФРА

43 395  детей-сирот
и детей, оставшихся без попечения родителей, выявлены 
в России по итогам 2020 года.

 Волонтеры в гостях у «Пеликана»
© АРХИВ ОМК



Юрий Софонов
Чусовой

П 
ервым персональным ком-
пьютером в 1980-е годы, 
который не просто стал до-
ступен специалистам в еди-

ничных экземплярах, а начал завоевы-
вать популярность у любителей и энтузи-
астов, был в нашей стране ZX Spectrum. 
Целое поколение программистов и ком-
пьютерщиков в России выросло на копи-
ях этой машины, собранных «на коленке» 
в первых кооперативах. Один из «Спек-
трумов» родители купили 15-летнему 
Павлу Гущину.

– Настоящий компьютер тогда был не-
доступен большей части людей, – вспо-
минает Павел Гущин. – Я особенно бла-
годарен своим родителям, за то что они 
поддержали мое увлечение. Я учился в 
сельской школе в поселке Калино, где 
компьютеров и в глаза не видели. Но я 
был парень старательный, учился хорошо, 
хотел получить интересную и достойную 
работу. Участвовал в олимпиадах по ма-
тематике, физике, ездил в Екатеринбург, 
занимал призовые места по Свердлов-
ской железной дороге. Однажды участни-
ков олимпиады привезли на экскурсию в 
Институт металлургии в Екатеринбурге, и 
там я увидел ЭВМ. Для меня это было что-
то волшебное, из сказки; с тех пор я меч-
тал связать свою жизнь с компьютерами. 
В то время купить персональный компью-
тер можно было только через знакомых, 
в свободной продаже их не было. Еще од-
но преимущество «Спектрума», кроме от-
носительной доступности (хотя в СССР 
он стоил как мотоцикл или подержанный 
автомобиль), заключалось в том, что его 
можно использовать без монитора, под-
соединив к телевизору, а в качестве внеш-
ней памяти использовать кассетный маг-
нитофон.

– Павел Васильевич, кода вы смогли 
написать первые программы?

– С большим трудом я доставал литера-
туру, изучал языки программирования: 
«Бейсик», язык ассемблера. В школьные 
годы написал, например, маленькую про-
граммку, которая считывала аудиосигнал 
и рисовала на экране цветомузыку. В ин-
ститут я Spectrum не взял, там в 1990-е го-
ды компьютеры использовали уже другие, 
с открытой архитектурой на базе IBM РС. 
У некоторых студентов из богатых семей 
они были и дома, хотя стоили тогда едва 
ли меньше среднегодовой зарплаты. 

– В чем была особенность подготов-
ки IT-специалистов в конце советской 
эпохи?

– Я учился в Уральском политехниче-
ском институте в 1990-е, когда еще дей-
ствовала советская система высшего об-
разования. Из нас готовили системных 
аналитиков, которые должны были бы, 
если бы не распался СССР, цифровизиро-
вать плановую экономику. Очень серьез-
но прокачивали по базам данных и алго-

ритмам, теории системных задач, гото-
вили не просто программистов, а специа-
листов, которые способны были понять и 
оптимизировать производственные зада-
чи с помощью автоматизации.

– Когда вы учились, знали, что будете 
работать на чусовском заводе?

– Я из семьи железнодорожников, и же-
лезная дорога меня притягивала. Прохо-
дил практику в Уральской государствен-
ной железнодорожной академии. Мой ди-
пломный проект был посвящен учету ре-
сурсов для эксплуатации путей – и его 
внедрили на Южно-Уральской железной 
дороге; единой сети еще не было, данные 
передавали на дискетах. Но на железной 
дороге в то время не оказалось интерес-
ных задач для меня, а на чусовском заводе 
внедряли систему на базе Oracle, это был 
просто космос! Чтобы привлечь специали-

ста на предприятие, важна не только зар-
плата – нужны интересные задачи, что-
бы можно было расти и заниматься люби-
мым делом.

– Когда вы пришли на завод в 1998 го-
ду, информацию в ЭВМ вводили еще с 
помощью перфокарт?

– Нет, но запасы еще оставались, их ис-
пользовали для записей. Все отчеты бы-
ли сначала в алфавитно-цифровом виде, 
а свою работу я начал с освоения графи-
ческих отчетов. Наш информационно-вы-
числительный центр занимал пол-этажа. 
Зона ограниченного доступа: для входа 
надо было набирать цифровой код. Лю-
ди в белых халатах. Вся обработка инфор-
мации осуществлялась централизованно 
руками операторов, которые заводили в 
ЭВМ нужные данные. С тех пор все корен-
ным образом поменялось несколько раз.

– Павел Васильевич, сегодня чем за-
нимается ваш сервисный центр «Чусо-
вой»?

– Осуществляет эксплуатацию и под-
держку имеющихся информационных си-
стем на чусовском заводе, включая линии 
связи и локальные серверы, обслуживает 
рабочие места пользователей и копиро-
вально-множительную технику. Но есть 
и группа разработчиков – наши «звездоч-
ки», специалисты, которые способны вни-
кать в производственные задачи и реали-
зовывать сложные проекты. Мы приняли 
стратегическое решение: чусовской за-
вод будет строить и развивать свои систе-
мы по управлению производством, учету 
и контролю на базе российской платфор-
мы «1С».

– У вас четверо сыновей. Они увлека-
ются программированием? Что помо-
гает вам воспитывать детей?

– Младшему, Антону, всего полтора го-
да, а старший, Сергей, в этом году посту-
пил на строительный факультет Пермско-
го политехнического университета. Ин-
форматику пока никто из них не выбрал. 
Помогает воспитывать детей православ-
ная вера, хотя я им ничего не навязываю. 
Важно, чтобы у ребенка с детства сформи-
ровалась правильная система ценностей и 
координат. Недавно мы отдыхали в Кры-
му, встретились с мусульманской семьей. 
Они сказали: надо радоваться, что у вас 
четыре сына! И мы с женой радуемся!
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Павел Гущин, руководитель сервисного центра «Чусовой», тридцать лет назад пришел на чусовской завод
решать «космические» задачи 

Призванный
IT-революцией

 ДОСЬЕ

Гущин
Павел Васильевич

  Дата рождения: 16 апреля 1974 года.
  Место рождения: поселок Калино 

(Пермский край).
  Образование: Уральский государ-

ственный технический университет, 
специальность «Автоматизированные
системы обработки информации и управ-
ления» (1998).

  Карьера на чусовском заводе ОМК:
• инженер-программист информацион-
но-вычислительного центра
(1998–1999);
• начальник бюро программного обеспе-
чения отдела информационных систем 
(1999–2002);
• заместитель начальника отдела по тех-
ническому и программному обеспечению 
отдела информационных систем
(2002–2005);
• начальник отдела администрирования
информационных систем дирекции по ИТ 
(2005–2006);
• начальник управления автоматизиро-
ванных систем управления предприятием 
(2006–2012);
• директор по информационным техноло-
гиям (2012–2013);
• руководитель практики поддержки
инфраструктуры и технического обеспече-
ния «ОМК-ИТ» (2013–2015);
• руководитель сервисного центра «Чусо-
вой» (с 2016-го).

  Награды и достижения: премия Фон-
да имени Сергея Голицына, диплом соис-
кателя в номинации «Лучший инженер» 
(2006); участник программы «Топ-100
лучших менеджеров ОМК» (2007, 2010
и 2012).

  Семейное положение: женат, четверо 
детей.

 Чтобы привлечь специалиста на предприятие, 
важна не только зарплата – нужны интересные 
задачи, чтобы можно было расти и заниматься 
любимым делом.

 КСТАТИ

Каким образом компьютеры ZX Spectrum 
«размножились» в СССР? Однажды в 
Львов приехал иностранный студент со 
«Спектрумом». Машина попалась на глаза 
специалисту ОКБ Львовского политехни-
ческого института. Он попросил компью-
тер на два дня – «поиграть». С тех пор в 
СССР появились клоны: «Москва», «Ленин-
град», «Квант», «Пентагон» и прочие.

Строки в рифму
В IT есть сисадмины – контроль не подведет –
И сервер не зависнет, и вирус не пройдет.
И все задачи сложные решают без проблем 
Хранители надежные компьютерных систем!
В IT есть программисты платформы «1С»:
Уверенно и быстро внедрят любой процесс.
И, «цифру» укрощая (почетна эта роль), 
Отчетность упрощают, порядок и контроль!

Павел Гущин

© ЮРИЙ СОФОНОВ



Кругами на колесах
Более 600 велосипедистов присоединились
к велопробегу «Вокруг ОМК»

СПОРТ

Светлана Киселева
Выкса

29 команд вышли на старт ве-
лопробега 17 июля. Уже второй 
год организаторы предлагают 
велосипедистам онлайн-формат: 
время и расстояние каждый мо-
жет выбирать самостоятельно, а 
для фиксации результата необ-
ходим лишь смартфон. На этот 
раз спортсмены, объединившись 
в команды, преодолевали путь 
длиною 5 307 километров – тако-
во расстояние между всеми заво-
дами ОМК, если объезжать их по 
кругу. 

9 сентября наградили победи-
телей. Дважды по «кругу» удалось 
проехать велосипедистам коман-
ды «Велокруты» из ТЭСЦ-4, их ре-
зультат – 11 205,6 километра. 
Следом за ними ехала команда 
«ВелоПроЦес» из «ОМК-ЦЕС» – 

9 747,6 километра. А «Крепы-
ши» из цеха по ремонту прибы-
ли к финишу с общим результа-
том 8 071 километр.

В личном зачете среди муж-
чин отличились Артем Лабутин 
из команды «Т-12», Кирилл Бу-
шуев – «Пятый элемент», Сергей 
Кузнецов – «ЦпМ». Среди жен-
щин лидерами стали Татьяна Ко-
стюкова и Оксана Шкапова из 
команды «ВелоПроЦес», а также 
Елена Косырева – «6Sigma». 

Лучшие фотоработы получи-
лись у Марии Васениной из ко-
манды «Строитель» и Алексея 
Беспалова из команды «Велокру-
ты». Награду за лучшую видео-
работу присудили Алексею Кор-
жину из «Т-3». «За верность ве-
лопробегу» отметили Алену Ма-
лявку из «ПобеДИТовых колес» 
– девушка не пропустила ни од-
ного дня велосипедных прогу-
лок.

Всего за 45 дней заводчане 
проехали 141 224 километра.
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ЦИФРА

ИНИЦИАТИВА

Светлана Кулагина
Челябинск

Д ва года назад, 23 октября 2019-го, полиция 
и добровольцы вышли на поиски 21-летне-
го Льва Холодилина – Левушки, как называ-

ли его родные. Родители ненадолго оставили сына в 
припаркованном возле торгового центра автомоби-
ле, а когда вернулись, Левушки нигде не было. Пои-
ски страдающего аутизмом молодого человека про-
должались 13 дней, в них участвовали 300 полицей-
ских и огромное число добровольцев – прочесыва-
ли весь город. 4 ноября тело парня нашли в реке Ми-
асс. Руководитель центра иппотерапии «Добрая ло-
шадка» Ирина Морданева тогда впервые участвова-
ла в поисках человека. 

– История с исчезновением и гибелью Левушки 
всколыхнула тогда весь Челябинск, мы поняли, что 
большой город – это джунгли для человека с ограни-
ченными возможностями здоровья, – говорит Ири-
на Морданева. – На финальный поиск нас собралось 
15 добровольцев, и абсолютно никто не имел пред-
ставления, что нужно делать. Мы просто бродили по 
местности: какие-то недостроенные здания, откры-
тые колодцы, заброшенные сараи, кусты, стаи бро-
дячих собак… 

Среди участников поисков был IT-специалист 
Илья Закомолдин, который впоследствии создал 
некоммерческую организацию для поиска людей 
с ОВЗ и назвал ее «Лева». Сегодня Ирина и Илья – 
добровольцы поисково-спасательного отряда «Ли-
за Алерт» в Челябинской области. Отряд владеет ме-
тодиками поиска людей; волонтеры используют на-
вигаторы с записью трекеров, компасы, квадрокоп-
теры, квадроциклы – и животных, собак и лошадей. 

Идея создания конного подразделения движения 
возникла спонтанно. Как рассказала Ирина Морда-
нева, вначале ее организация «Добрая лошадка» вы-
играла президентский грант на поддержку врачей в 
период пандемии, и она пригласила на занятия вер-
ховой ездой не только медиков, но и сотрудников 
некоммерческих организаций, в том числе из «Ли-
за Алерт». Так собрался целый отряд неравнодуш-
ных людей, готовых в любой момент оседлать ко-
ней и поехать на поиски человека. Не хватало толь-
ко специального оборудования. Тогда Ирина подала 
заявку на грантовый конкурс «ОМК-Партнерство», 
выиграла его – и объявила набор добровольцев-но-
вобранцев в конное подразделение. 

– На грант от ОМК мы приобрели рации, компа-
сы, навигаторы и два кавалерийских седла, – рас-
сказала руководитель «Доброй лошадки». – Седла 
офицерские, очень мягкие: не устают ни человек, 
ни лошадь. Плюс у такого седла есть сумки, куда 
можно положить запасные рации и батарейки для 
фонарика, бутылочку с водой, запас еды, термооде-
яла и другие мелочи, которые могут пригодиться во 
время поисков.

На тренировки записались 14 добровольцев. Два 
раза в неделю в течение трех месяцев они будут за-
ниматься верховой ездой в конном клубе.

– А моя задача – научить людей пользоваться ту-
ристическими навигаторами, компасами, радио-
станциями, – сообщил координатор поискового от-
ряда «Лиза Алерт» Илья Закомолдин. Все это обору-
дование помогает нам эффективно решать задачи 
поиска людей на пересеченной местности, в лесу. 
Последнее очень актуально сейчас, когда в лесах 
пошли грибы.

Конные подразделения «Лиза Алерт» в России су-
ществуют уже три года, а в Челябинской области оно 
создается впервые – благодаря конкурсу «ОМК-Пар-
тнерство». Все конноспортивные клубы Челябин-
ска объединились вокруг этой идеи, готовы предо-
ставлять лошадей для поиска. Кстати, всадники уже 
приняли участие в поиске одного молодого челове-
ка, страдающего психическим расстройством, – он 
убежал в лес в конце августа.

 КСТАТИ

У лошади есть много плюсов. «Если вы едете по ле-
су, например, на квадроцикле, и на вашем пути лежит 
бревно, то придется его объехать, а лошадь просто пе-
решагнет, – рассказывает Ирина Морданева. – Квад-
роцикл шумит, и когда во время поисков зовешь чело-
века и ждешь, что он откликнется, приходится заглу-
шать машину. Лошадка ступает тихо и может сама от-
реагировать, если почует рядом человека. Вдобавок 
животное высокое, всаднику видно то, чего не уви-
дишь, просто шагая по лесу. И если поиск происходит в 
высокой траве – у лошади опять преимущества».  В придачу к антителам можно получить телевизор © МАКСИМ КУЛИКОВ

Конное подразделение движения добровольцев-спасателей 
«Лиза Алерт» появится в Челябинске

© АРХИВ ОМК

 КОММЕНТАРИЙ ВОЛОНТЕРА

ВАДИМ КАЧКАЙКИН
гибщик труб челябинского завода ОМК

 Мы с супругой Екатериной записались в кон-
ное подразделение движения «Лиза Алерт» Челя-
бинской области. Давно читаем ленту этого дви-
жения, знаем, какое огромное количество людей 
разного возраста пропадают в России каждый 
день. Мотив простой: нельзя же просто так сидеть 
и знать, что где-то пропал ребенок, а потом его 
нашли мертвым.

Иммунитет плюс приз
На челябинском заводе ОМК провели
беспроигрышную лотерею

ЗДОРОВЬЕ

Максим Куликов
Челябинск

В лотерее участвовали сотруд-
ники подразделений, которые к 
1 сентября достигли самых вы-
соких показателей коллективно-
го иммунитета (вакцинированы 
от коронавируса 60 процентов 
сотрудников и больше). Это кол-
лективы цеха по производству 
блочно-модульного оборудова-
ния № 4, дирекции по закупкам 
и дирекции по экономике и фи-
нансам. 

– Мы вместе с Кириллом Кор-
ниловым вышли с инициативой 
поддержать эти коллективы и 
поблагодарить их за осознанный 
выбор. В результате организова-
ли лотерею. Разыгрывали жид-
кокристаллические телевизо-
ры, смартфоны, подарочные кар-
ты, сертификаты и сувенирную 
продукцию, – рассказала дирек-
тор по персоналу, связям с обще-
ственностью и общим вопросам 
Елена Сеничкина.

В заводской лотерее приняли 
участие 65 человек, каждый из 
них стал обладателем приза. 

– Суть даже не в том, что вы 
стали участниками розыгрыша 
и получили призы, а в том, что 
вы создали у себя на рабочем ме-
сте безопасное пространство. Вы 
можете спокойно работать, не 
создавая риски ни себе, ни сво-
им близким. А тем, кто еще не 
привился, стоит задуматься над 
этим. И, возможно, в следующий 
раз вы станете участником на-
шей лотереи, – добавил дирек-
тор по производству Кирилл Кор-
нилов.

Организаторы беспроигрыш-
ной лотереи обещают организо-
вать повторный розыгрыш при-
зов среди тех подразделений, ко-
торые достигнут хорошего уров-
ня коллективного иммунитета к 
1 октября.

  ЦИФРА

66% составил 
средний уровень 

коллективного иммунитета
в ОМК на 1 сентября 2021 года.

Лошади
ищут людей

 СПРАВКА

Добровольческий поисково-спасательный отряд 
«Лиза Алерт» – общественное объединение, за-
нимающееся поиском пропавших без вести лю-
дей. Организация возникла в сентябре 2010 го-
да, когда 500 добровольцев искали пропавших 
в окрестностях подмосковного Орехово-Зуева 
пятилетнюю Лизу Фомкину и ее тетю. Тело жен-
щины нашли через девять дней, девочки – на 
день позже; обе скончались от переохлаждения. 
Добровольцы выступили с идеей создать поис-
ково-спасательный отряд. Отряд получил назва-
ние «Лиза Алерт» в память о погибшей девочке и 
английского слова alert – «сигнал тревоги».

>4 500 заявок
о пропаже людей поступает каждый
месяц в поисково-спасательные
отряды России.



КОНТАКТ
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Поймали момент
Особенные дети из Чусового «слетелись» в оздоровительный лагерь «Маяк»

ТУРИЗМ

Юрий Софонов
Чусовой

 

В начале сентября в лагере организовали 
осенний турслет для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. За три 

дня участники не только отдохнули и получили 
положительные эмоции, но и прошли социализа-
цию, общаясь друг с другом и вместе участвуя в 
конкурсах, мастер-классах, караоке-баттле, квес-
тах и танцах.

– Я приехала с бабушкой и нашла здесь много 
друзей, – рассказывает Маша К. – С удовольстви-
ем хожу на занятия, буду учить стихи и петь песни!

Проект разработала автономная некоммерче-
ская организация по содействию семьям с деть-

ми-инвалидами «Точка опоры», руководит кото-
рой Марина Матвеева. 

– Сегодня в лагере «Маяк» открылась уникаль-
ная инклюзивная смена «Лови момент!», – рас-
сказывает Марина Матвеева. – Реализация этой 
инициативы стала возможна благодаря победе в 
конкурсе «ОМК-Партнерство». Мы очень благо-
дарны ОМК за помощь. Социализация и реаби-
литация детей с ограниченными возможностями 
здоровья очень важны.

Ребята смогли приехать в оздоровительный ла-
герь вместе с родителями, а также с братьями и 
сестрами. Так что обстановка была по-настояще-
му теплой и семейной.

– Столько всего было за эти три дня – не пере-
честь. А эмоции детей бесценны, – говорит Ека-
терина Козлова, мама одного из особенных ре-
бят. – Этот проект очень важен и нужен, и, наде-
емся, этот выезд будет не последним.

Учебе – время, потехе – час

ПРАЗДНИК

Юлия Ларионова
Благовещенск

Благовещенский завод 
ОМК поздравил будущих 
первоклассников с началом 
учебного года.

В преддверии 1 сентября на сце-
не Городского дворца культуры 
организовали традиционное ме-
роприятие для будущих школьни-
ков. Коллектив театральной сту-

дии «Отражение» устроил интер-
активное развлекательное пред-
ставление для детей, чьи родите-
ли работают на благовещенском 
предприятии ОМК. Приятным до-
полнением к празднику стали по-
дарки: более 60 ребят получили от 
завода наборы первоклассника.

Кроме того, заводчане в Благо-
вещенске, как и сотрудники дру-
гих предприятий ОМК, приняли 
участие в традиционной акции «В 
школу – вместе!». О том, как со-
трудники компании помогли со-
брать в школу больше сотни де-
тей, читайте на странице 2.

Отметят с музыкой

ДАТА

Анна Андреева
Москва

Благовещенский завод ОМК 
готовится отметить 
265-й день рождения.

Одновременно юбилей встре-
тит и город Благовещенск. Празд-
ник запланирован на следующую 
субботу, 18 сентября. Мероприя-
тия будут проходить одновремен-
но на трех площадках: у Городско-
го дворца культуры, в парке № 1 
на улице 50 лет Октября и в парке 
имени Николая Киселева.

В программе – несколько дет-
ских и семейных событий: фести-
валь мороженого «Волшебный го-
род», парад колясок «Дети рулят», 
конфетти-шоу «Зажигайка», шоу 

мыльных пузырей «Взрыв эмо-
ций», несколько мастер-классов и 
другие. Спортсменов и болельщи-
ков ждут турнир по уличному бас-
кетболу, соревнования по ворка-
уту и флэшмоб «265 отжиманий». 
Любители творчества и искусства 
смогут посетить несколько разных 
выставок, театральный перфор-
манс или фестиваль холи-красок. 

Организаторы праздника го-
товят также несколько концер-
тов. Одним из самых интересных 
станет «Музыка в металле» – фи-
нальное выступление фестиваля 
талантов. К слову, принять учас-
тие в конкурсном отборе может 
каждый – заявки принимаются 
до 12 сентября. 

! Полную программу праздника
и положение о конкурсе «Музы-

ка в металле» можно найти на кор-
поративном портале.

Новое на полках

АКЦИЯ

Анастасия Пигасова
Чусовой

Фонд «ОМК-Участие» подарил библиотекам 
Чусового 155 книг для детей.

В преддверии Дня знаний Станислав Кернер, 
представитель фонда «ОМК-Участие» в Чусовом, 
передал библиотекам городского округа полторы 
сотни новых изданий для детей разных возрастов. 
Часть книг собрали сотрудники московского офи-
са ОМК, часть – пожертвовали популярные россий-
ские издательства. Художественная литература, эн-
циклопедии, издания в жанре «нон-фикшн», интел-
лектуальные игры заняли свои места на полках пя-

ти городских и 13 районных 
библиотек.

– Каждая книга – это уни-
кальный мир. Мы с коллегами 
были очень рады получить та-
кой подарок от фонда, – гово-
рит директор Чусовской цен-
тральной библиотеки имени 
Пушкина Светлана Каюрина. – Книги-игры, энци-
клопедии для малышей и подростков, настольные 
книги-дневники – читатели уже оценили новинки. 

 КСТАТИ

В июне в городах присутствия предприятий ОМК 
прошла благотворительная акция «Книга на лето». 
Сотрудники фонда «ОМК-Участие» собрали более 
800 книг для детей из малообеспеченных семей.

Стадион для малышей

ТЕРРИТОРИЯ

Юрий Софонов
Чусовой

Компания финансирует строительство 
спортивной площадки в чусовском детском саду 
«Созвездие».

Детский сад «Созвездие» создали два с половиной 
года назад, объединив четыре других дошкольных 
учреждения: «Колокольчик», «Рябинка», «Белочка» 
и «Вишенка». Новыми спортивными и игровыми 
объектами на территории смогут пользоваться не-
сколько сотен воспитанников.

– На стадион и игровую площадку мы будем при-
водить детей из всех четырех корпусов, – говорит 

заведующая детсадом Римма Карпова. – ОМК нам 
регулярно помогает уже не первый год. И этот про-
ект тоже важен. Нашим малышам стадион очень 
нужен – и, конечно, он послужит им на пользу.

До конца сентября завершатся основные стро-
ительные работы на будущем детском стадионе. 
Объединенная металлургическая компания выде-
лила на этот проект 250 тысяч рублей.

 КСТАТИ

Недавно в детском саду «Созвездие» открыли «Кос-
модром детства». Создать его помог благотворитель-
ный фонд Альберта Демченко. Сам трехкратный се-
ребряный призер Олимпийских игр присутствовал 
на его открытии, как и представители Объединенной 
металлургической компании: ОМК давно сотруднича-
ет с фондом.

 Официальные страницы ОМК
в социальных сетях

  facebook.com/omkru

  vk.com/omk_offi cial

  youtube.com/user/OMKPipeCompany

  instagram.com/omk.ru

  t.me/omkru

Как обратиться на горячую 
линию?

8 (800) 555-00-22

hotline@omk.ru

115184, г. Москва, а/я 42,
служба внутреннего
аудита ОМК

 Турслет получился семейным © СЕРГЕЙ ЯСИНСКИЙ



Дорогие друзья! Уверены, в ваших 
архивах тоже найдутся интересные 
снимки «с настроением». Подели-
тесь этими фотографиями с нами – 
а мы поделимся ими со всеми
читателями газеты. Выбирайте 
удачные кадры и отправляйте их
на адрес редакции: gazeta@omk.ru.

Вдвойне чудесен
Благодаря фестивалю «Выкса | Арт-Овраг»
(читайте о нем на страницах 6–7) о деревянном 
единороге узнали многие гости города – и посетители 
их страниц в соцсетях. Однако местные жители 
находят новые ракурсы. Фотографию с отражением 
скульптуры прислала Людмила Бирюкова, 
дефектоскопист дивизиона железнодорожных колес. 

   ПОСЛЕДНЯЯ ПОЛОСА. СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ  12 № 18 (251) ● 10 СЕНТЯБРЯ 2021 ГОДА«Территория ОМК»

ФОТОКОНКУРС

АНОНС

Книга
Халед Хоссейни.
«Бегущий за ветром»
Рекомендует Альмира Мигранова, 
ведущий библиотекарь детской 
модельной библиотеки, 
Благовещенск

Афганистан. Сегодня название этой страны 
на слуху у всего мира. На экранах телевизо-

ров и мониторов – кадры из Кабула и окрестно-
стей, лица простых жителей страны, жуткие 
зверства талибов, вооруженные столкновения. И 
в памяти всплывают страницы книги американ-
ского писателя афганского происхождения Хале-
да Хоссейни. 

История разворачивается в довоенном Кабуле 
в 1970 году. Повествование ведется от лица глав-
ного героя, Амира. Мальчик дружит с сыном слу-

ги Хасаном. Амир для Хасана – свет в окне, и сын 
слуги всегда выручает сына хозяина из беды. Но 
однажды, в день соревнований по запусканию 
воздушных змеев, с Хасаном случилась беда, и не 
просто беда, а настоящая трагедия. Амир на по-
мощь своему товарищу не пришел – убежал, как 
последний трус и предатель. Этот поступок будет 
преследовать его всю жизнь...

Это во многом автобиографический роман. И 
жизнь Амира показана на фоне 25 лет страданий 
Афганистана. Афганцы надеялись, что придет мир, 
но на смену советским войскам пришел Северный 
Альянс, а затем – и талибы, которых население 
встречало как героев-избавителей, но которые ока-
зались страшнее всех предыдущих властей. 

«Бегущий за ветром» – очень мудрая, взрослая 
и тяжелая книга. Иногда ее неприятно читать, но 
оторваться невозможно. А ветер – конечно, сим-
вол времени. Того самого, за которым сколько ни 
беги, все равно не поймаешь и не вернешь.

РЕКОМЕНДАЦИЯ

Вагонное ремонтное депо «Верещагино» компании
«ОМК Стальной путь» находится в городе, история которого 
тесно связана с железной дорогой

1. Железнодорожный вокзал 
Начало городу положило стро-

ительство Пермь-Котласской же-
лезной дороги в 1894 году. 1 янва-
ря 1899 года через станцию после-
довал первый поезд. А в 1902 го-
ду было закончено строительство 
паровозного депо. Здание вокзала 
общей площадью 584 квадратных 
метров построено в 1912-м.

2. Памятник Василию Верещагину 
В феврале 1904 года вагон, в ко-

тором художник ехал в Порт-Ар-
тур на войну с Японией, сломал-
ся, и его поставили на ремонт в де-
по «Верещагино». Несколько дней 
живописец провел на железнодо-
рожной станции. Монумент рабо-
ты скульптора Анатолия Уральско-
го был воздвигнут на привокзаль-
ной площади в 1995 году.

3. Паровоз-памятник
«Феликс Дзержинский»

Паровоз 21-3092 стоит в же-
лезнодорожном тупике на ули-
це Карла Маркса. Это один из са-
мых мощных советских паровозов 
времен Великой Отечественной 
войны. Много потрудившись для 
фронта, паровоз затем долгие го-
ды работал на Карагандинской 
железной дороге. А в 1982 году он 
закончил свой трудовой путь в де-
по «Кунгур», был списан, но не по-
шел на переплавку, а попал на по-
стамент в Верещагине.

4. Памятник жертвам 
политических репрессий

Стела воздвигнута в 2008 году 
по инициативе администрации 
города и районного общества «Ме-
мориал». В 1930-е годы Пермский 
край был одним из крупнейших 
«островов» «архипелага ГУЛАГ». 
По сведениям профессора Андрея 
Суслова, минимальное количе-
ство жертв сталинских репрессий 
в 1929–1953 годах на Пермской 
земле – 567 тысяч человек. 

5. Памятник Ульяне Громовой 
Ульяна была одним из руково-

дителей подпольной антифашист-
ской комсомольской организации 
«Молодая гвардия» в Краснодоне. 
10 января 1943 года девушка была 
арестована гестапо и после жесто-
ких пыток убита, так и не дав по-
казаний против других подполь-
щиков. Памятник установлен око-
ло школы № 121 по инициативе 
учителя Юлии Поносовой, сред-
ства на него заработали сбором 
макулатуры.

6. Памятник погибшим в годы 
Великой Отечественной войны

Монумент был установлен в 
1967 году в сквере Победы. Во вре-
мя Великой Отечественной войны 
8 814 жителей района защищали 
нашу Родину. С фронтов не верну-
лись 4 682 верещагинца. Половина 
из них считаются пропавшими без 
вести. Верещагинская земля дала 
Родине пятерых Героев Советско-
го Союза, их имена высечены на 
стеле в центре памятника. 

7. Музейно-культурный центр
Здесь работают залы этногра-

фии, истории, природы и бое-
вой славы. Проводятся выстав-
ки из обменных фондов и тема-
тические мероприятия. В тече-
ние четырех месяцев до 15 сен-
тября в этом году здесь была от-
крыта гос тевая выставка Перм-
ского краеведческого музея «Ро-
мановы и Пермский край».

8. Частный краеведческий музей 
Создатель музея, Надежда Ги-

лева, 35 лет отработала библиоте-
карем. Начало экспозиции поло-
жила входная дверь дома XIX ве-
ка. Сегодня музей насчитывает 
более тысячи экспонатов: кадуш-
ки, изделия из бересты, коромыс-
ла; прялки, ложки и утюги, ста-
ринные бутыли и другие предме-
ты быта.

9. Свято-Лазаревский женский 
монастырь

Вскоре после своего создания 
монастырь из города переместил-
ся в деревню Гаревку. Знаменит 
приютом для детей-сирот. Дом для 
девочек располагается на террито-
рии монастыря. Мальчишки жи-
вут отдельно, в поселке Поповка, 
под присмотром священника Бо-
риса Кицко. Священнослужитель 
воспитал более 160 юношей. В 
приюте действуют конноспортив-
ная секция, спортзал и зверинец.

10. Храм Александра Невского
Храм был построен в 1905 го-

ду на пожертвования железно-
дорожников. Основан как дере-
вянная однопрестольная цер-
ковь с шатровой колокольней. 
В 1938 году был закрыт и отдан 
под кинотеатр, купола и коло-
кольня разрушены. Храм возвра-
щен церкви в 1990 году. В 1995-м 
при общине храма был создан дет-
ский приют, а в 1999-м – женский 
монастырь.
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